

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 8 de noviembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, La Razón, La Jornada, Crónica, Ovaciones, El Heraldo de México, La Prensa, El Sol de México, El Economista, Reforma, 24 Horas, Reporte Índigo, El País, El Financiero.

### Revisan avances en salud en Guerrero/Excélsior, La Razón

"En Guerrero vivimos una transformación en materia de servicios de salud. Es una transformación radical, porque viene de raíz, pacífica, pero profunda", señaló la gobernadora Evelyn Salgado. Durante la primera reunión semanal para revisar avances en el Plan de Salud IMSS-Bienestar, junto con autoridades federales, se habló sobre los alcances que se han logrado en esta materia y que benefician a más 2 millones 636 mil habitantes, a través de una inversión de más de 150 millones de pesos tan sólo en equipamiento. Con la presencia del titular del Seguro Social, Zoé Robledo; del director general del Insabi, Juan Antonio Ferrer, y vía remota del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, la gobernadora agradeció todo el apoyo que ha recibido por parte del gobierno que encabeza el presidente López Obrador, para sacar adelante este gran proyecto en favor de Guerrero.

#### Emite CNDH recomendación a Zoé Robledo por negligencia en quemaduras a recién nacido/La Jornada

La CNDH emitió la recomendación 195/2022 al director general del IMSS, Zoé Robledo, por la negligencia en que incurrió personal de enfermería del Hospital General de Zona número 3 en Aguascalientes, que ocasionó quemaduras de segundo grado a una persona recién nacida.

# El ISSSTE refuerza abasto de equipo, mobiliario y ropa a unidades médicas/Crónica, Ovaciones

El director general del ISSSTE, Pedro Zenteno, resaltó que, como parte del rescate y transformación del organismo, las mil 121 unidades médicas con las que cuenta se fortalecen con herramientas e insumos necesarios para brindar atención adecuada y digna a los más de 13.6 millones de derechohabientes. Precisó que, con inversión de 940 millones 56,311 pesos, se adquirieron 2,030 equipos médicos, de los cuales se han distribuido 1,634 desde el almacén central. De ropa hospitalaria y quirúrgica se compraron dos millones 278,972 piezas por un monto de 483 millones 573,079 pesos y a la fecha, se han entregado un millón 529,564 unidades.

### Niños, los menos vacunados/El Heraldo de México

El grupo de edad que cuenta con menos vacunas es de los niños de entre 5 y 11 años, al tener un avance del 56% por ciento, seguidos de los menores de 12 a 17 años con una cobertura del 64%. De acuerdo con el reporte semanal de la Secretaría de Salud, al menos 18 millones 240 mil 242 personas habían sido vacunadas hasta el 25 de octubre. El Estado de México, la CDMX, Jalisco, Veracruz, Guanajuato y Puebla son las entidades con la mayor población que ha recibido cuando menos una dosis del biológico. El problema es que, al ser una pandemia tan larga, la sociedad ya entró en una etapa de fastidio y, por ello, no acude al llamado de vacunación, indicó Carlos Pantoja Meléndez, académico del Departamento de Salud Pública de la Facultad de Medicina de la UNAM.

### Piratería, si prohíben exhibir los cigarros/Ovaciones

Prohibir la exhibición y venta de determinados productos, como los cigarros, originaría un mercado negro tan grande que serviría para financiar al crimen organizado y afectaría las ventas de más de un millón 200 mil pequeños comercios, afirma

Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes. En entrevista con Ovaciones, asegura que este gobierno no entiende que por la vía de la prohibición "no se alcanzará nada" y que más bien, "se requiere educación y campañas inteligentes y persuasivas con las que se logre disminuir la compra de este y otros productos". Y es que, el 3 de noviembre pasado venció el plazo para que la Cofepris publicara las modificaciones propuestas al Reglamento de la Ley General para el Control del Tabaco, que prohíbe exhibir las cajetillas de cigarro aduciendo que ello es publicidad, y sobre las cuales hizo la consulta pública respectiva la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria.

## El transporte público causa estrés en 18% de usuarios: especialista de la UNAM/La Prensa

Un estudio realizado durante la emergencia sanitaria por coronavirus, reveló que el 18% de la población en la Ciudad de México aseguró que siempre o casi siempre experimentan estrés durante sus trayectos, principalmente en el transporte público. La situación no es mejor para quienes habitan en municipios conurbados y en el Estado de México y se desplazan a la capital, ya que aumenta hasta 24 y 35%, respectivamente, explicó Fransilvania Callejas Pérez, del Programa de Maestría y Doctorado en Psicología, de la Facultad de Psicología (FP) de la UNAM, quien realizó dicho estudio. El resultado también arrojó que el 80% de los usuarios de ese servicio, tiene recorridos largos, con duración de 60 a 240 minutos, principalmente para los residentes en las áreas limítrofes de la Zona Metropolitana del Valle de México y se movilizan a la capital mexicana, explicó.

### Pandemia redujo esperanza de vida/El Sol de México

La pandemia de COVID redujo en México la esperanza de vida de la población al pasar de 75 a 70 años en el periodo de 2020 a 2022 debido a la mortalidad, así lo dio a conocer el coordinador del Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población de la UAEM, Bernardino Jaciel Montoya Arce. "Actualmente tenemos una esperanza de vida al nacer como la observada hace 30 años, este es uno de los costos demográficos más drástico y tomará tiempo para ajustar la trayectoria al proceso que se venía presentando", dijo el investigador. Durante la apertura del seminario internacional Procesos Demográficos y sus Disyuntivas en el Siglo XXI, el cual se desarrolla en el mencionado Centro de Investigación, Montoya Arce destacó además sobre la dinámica población para los próximos 40 años, al señalar que la población de más de 65 años se multiplicará por cuatro. Porque las mujeres viven más que los hombres, muchas de ellas no tienen seguridad social y van a vivir solas, enfermas y pobres".

# Medicinas genéricas, una alternativa para el alza de precios/El Economista

El invierno es una de las temporadas en las que aumenta el riesgo de padecer enfermedades de vías respiratorias, por lo que la necesidad de contar con vitaminas, antibióticos o antigripales es más fuerte, sin embargo, estar sano será hasta 160% más caro este año, alertó Óscar Zavala Martínez, presidente de la Unión Nacional Interdisciplinaria de Farmacias, Clínicas y Consultorios. Zavala explicó que el encarecimiento de los fármacos, anudado a la crisis de medicamentos que enfrenta el gobierno federal, ha agudizado el problema entre las familias mexicanas, principalmente de aquellas con pacientes diabéticos o hipertensos, puesto que su gas to en salud ha aumentado hasta a 3,600 pesos al mes. Al respecto los expertos recomendaron revisar en los distintos establecimientos en los que se compre medicamentos e identificar la licencia sanitaria, el aviso de funcionamiento y aviso de responsable sanitario por parte de Cofepris, ya que es un primer candado de seguridad para adquirir medicamentos regulados.

#### "Pandemia no afectó la oferta hotelera en la Ciudad de México"/El Economista

Pandemia no disminuyó oferta hotelera de la CDMX". Pese a las afectaciones que generó la pandemia por en el sector turístico de la Ciudad de México, la oferta hotelera no se vio reducida, aseguró la titular de la Secretaría de Turismo. Durante su comparecencia ante el Congreso local, con motivo de la glosa del Cuarto Informe de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, explicó que debido a que se incorporó en este año como nueva titular de la de pendencia local se decidió efectuar un análisis de afectaciones por la contingencia sanitaria. Con el estudio se descartó una "disminución significativa" de la oferta hotelera, del volumen de establecimientos y cuartos disponibles.

### Contagios por Covid -19 aumentarán en invierno/El Sol de México, La Prensa

La secretaria de salud, Olivia López Arellano informó que se estima que el impacto sea mínimo, sin embargo, se espera una sexta ola del COVID en la Ciudad de México a finales de año. La funcionaria mencionó que se prevé que el impacto no será grave debido a diferentes acciones, como lo es la cobertura de vacunación que tienen los habitantes capitalinos, así como la capacidad que ha adquirido el Sistema de Salud para atender los contagios.

### Vacunación de niños concluye a fin de mes/Ovaciones, La Jornada, Reforma

Ante la amplia respuesta de los padres de familia, la Secretaría de Salud del gobierno de la Ciudad de México dio a conocer que la aplicación de vacunas contra COVID en menores de 5 a 11 años concluirá el próximo 30 de noviembre en los Centros de Salud. Señaló que, actualmente, el grupo de 5 a 11 años con primera dosis tiene una cobertura de 98%, y con segunda dosis el 88%. De ahí que, sostiene, "es muy importante que las mamás, papás y/o tutores lleven a sus hijas e hijos, que acaban de cumplir los 5 años, a alguno de los 230 Centros de Salud, de 08:30 a 15:00 horas a partir de este 7 y hasta el próximo 9 de noviembre, ya que serán los únicos días que se aplicarán primeras dosis de biológico Pfizer en su presentación pediátrica".

# Durango suma 26 casos de meningitis/El Sol de México, El Heraldo de México

Ayer se reportaron dos casos más de meningitis aséptica, con lo que suman 26 personas afectadas por este mal que se presume adquirieron tras someterse a procedimientos gineco-obstétricos en hospitales privados, los cuales han sufrido una caída del 50% en atención de partos, reconoció el presidente de la Asociación de Clínicas y Hospitales Privados en Durango, Carlos Maa Lares. La secretaria de Salud de Durango, Irasema Kondo Padilla, recalcó que el factor común en todos los casos puede ser el medicamento utilizado como anestesia, por lo que ya lo analizan. Ante el temor a acudir a clínicas particulares, Kondo Padilla señaló que las cirugías gineco-obstétricas urgentes se atienden en el hospital Materno infantil o en algún hospital del IMSS o ISSSTE, para aquellos que tengan alguna derechohabiencia.

## Crece gasto para su imagen/El Heraldo de México

En 2023, antesala del año electoral para la Presidencia de la República, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, le apuesta a su imagen, por lo que prevé un incremento de 8.3% en tareas de comunicación. El proyecto de presupuesto para 2023, que se encuentra en análisis en el Congreso local, contempla 245 millones de pesos en su difusión e imagen, contra 225 millones 742 mil pesos aprobados en 2022. La Secretaría de salud local tendrá 34 millones para ese rubro.

# Jarabe mata a 195 niños/Excélsior

Al menos 195 niños han muerto en Indonesia debido a insuficiencia renal ligada a un jarabe envenenado. Las autoridades de este país del sudeste asiático abrieron una investigación para tratar de averiguar la causa del aumento inexplicado, desde agosto, de los casos de insuficiencia renal aguda. Actualmente, más de 320 casos de insuficiencia renal aguda han sido registrados en todo el país, según indicó el portavoz del ministerio de Salud Mohammad Syahril. Las pruebas realizadas por las autoridades de salud revelaron que los medicamentos implicados contenían excesivas cantidades de etilenoglicol y dietilenoglicol. Se trata de dos sustancias químicas utilizadas comúnmente en productos industriales como anticongelantes. Las autoridades sanitarias indonesias ya habían anunciado en octubre la suspensión de todas las ventas y recetas de jarabes médicos que pudieron originar el aumento de casos de insuficiencia renal aguda.

#### Desorden mental, en 1.3% de jóvenes/El Heraldo de México

La salud mental en adolescentes se convirtió en "un problema de suma importancia y una prioridad" para el Unicef, que asegura que 13% de los jóvenes a nivel global han sido diagnosticados con trastornos de este tipo. Así lo indicó ayer su representante en Uruguay, Francisco Benavides, quien participó del seminario internacional "Salud Mental Adolescente: aportes a la estrategia nacional". "Sabemos que 13% de los adolescentes en el mundo fueron diagnosticados formal mente con un trastorno de salud mental. El 40% de esos jóvenes tienen problemas de ansiedad o depresión", detalló. Asimismo, indicó que la situación en Uruguay es coherente con lo que sucede en el resto del mundo, al tiempo que reveló que ese país es el segundo de la región con más casos de suicidio en adolescentes.

#### China suma más casos/Excélsior, 24 Horas, Reporte Índigo

China registró ayer el mayor número de contagios de COVID pese a la severa política de confinamiento. El país asiático reportó más de cinco mil 600 nuevos casos de COVID ayer. Casi la mitad de ellos se reportaron en la provincia de Cantón, un centro manufacturero en el sur del país con importantes puertos comerciales. Con esto, Pekín puso fin al posible relajamiento de su estricta política de cero covid, que incluye confinamientos, cuarentenas y test masivos. Una oleada de escándalos ligados a los confinamientos, con los habitantes denunciando falta de alimento y demoras en la atención médica, socavaron la confianza del público en las medidas. En Pekín se descubrieron casi 60 nuevos contagios, lo que provocó el cierre de escuelas en el distrito de Chaoyang.

#### Pandemia detona infecciones por tuberculosis en el mundo/La Razón

La OMS alerta a la población sobre el alza de casos de tuberculosis, alrededor de 10.6 millones de personas contrajeron tuberculosis en 2021, una cifra 4.5% superior a la de 2020 y la carga de tuberculosis farmacorresistente aumentó un 3% entre 2020 y 2021. Por lo que la OMS informó que la tuberculosis vuelve a propagarse en todo el mundo por primera vez desde hace 20 años, en los últimos dos años debido al Covid y a los confinamientos, que limitaron las pruebas de detección y el acceso a tratamiento. El 45% de quienes desarrollaron tuberculosis el año pasado, se encontraban en el Sudeste Asiático, mientras que en África estaban 23% y 18% en la región del Pacífico occidental, de estas cifras 1.6 millones de personas perdieron la vida a causa de la enfermedad. A nivel regional, la tasa de incidencia aumentó en todo el mundo, salvo en África, donde las perturbaciones de los servicios sanitarios por la pandemia de COVID tuvieron un débil impacto en el número de personas diagnosticadas.

#### Dejar de fumar antes de los 35 revierte los riesgos del humo/El País

Los malos hábitos, al menos en el principio de la vida, pueden revertirse, reduciendo los daños a largo plazo hasta dejarlos en los propios de una persona envejecida tras una existencia saludable. Esta es la conclusión de muchos estudios que han tratado de calcular el momento en que dejar de fumar puede igualar, a largo plazo, el riesgo para la salud de alguien que fumó de joven y el de alguien que no ha fumado nunca. En el último de estos trabajos, en el que se recogió información de más de medio millón de personas en EE. UU. y se ha publicado en Jama Network Open, se ha calculado que las personas que dejan de fumar antes de los 35 tienen, a largo plazo, un riesgo de mortalidad similar al de las personas que no han fumado nunca. A partir de ahí, aunque siempre se obtienen beneficios de abandonar el tabaco, los ex fumadores ya tienen desventajas frente a los que nunca fumaron. Según explican los autores, dejar de fumar antes de los 45 está asociado con reducciones de alrededor del 90% del exceso de riesgo de mortalidad comparado con los que siguen fumando y de un 66% cuando se consigue dejar de fumar antes de los 64.

#### Exigen asociaciones a la SCJN avalar las normas de etiquetado para alimentos/La Jornada, 24 Horas

La Alianza por la Salud Alimentaria, que integra a diversas asociaciones en defensa del consumidor y de la calidad de vida, exigieron a la SCJN que avale la constitucionalidad de las normas de etiquetado frontal para los alimentos industrializados y niegue el amparo solicitado por una empresa fabricante de refrescos embotellados. Se trata del amparo promovido por la empresa Desde el Corazón del Fruto S.A. de C.V. en contra de las reformas hechas en noviembre de 2019 a la Ley General de Salud y a la norma oficial mexicana que regula el etiquetado frontal. Los manifestantes portaban enormes figuras similares a los sellos octogonales que se colocan en este tipo de alimentos, pero con las leyendas "Derecho a la información", "Derecho a la salud" y "Defender el etiquetado"." Para esta epidemia no hay vacuna" Paulina Magaña Carbajal, coordinadora de Salud Alimentaria de El Poder del Consumidor AC, señaló que este tema es para los mexicanos un asunto de vida o muerte, debido a que el alto consumo de alimentos y bebidas industrializadas está directamente relacionado con la epidemia de sobrepeso y obesidad.

# Contaminación del aire arriesga salud de 99.5% de la población/El Financiero

El 99.5% de la población de México está expuesta a niveles de contaminación del aire que representan riesgos para la salud humana, alberga casi el 12% de la biodiversidad mundial y es geográficamente vulnerable a los riesgos del cambio climático, destaca el informe Perspectivas Económicas de América Latina 2022 de diferentes organismos, donde espera una mejora en los objetivos del país sobre sus contribuciones previstas, en la COP27. "La mitigación y adaptación al cambio climático fueron declaradas de interés público desde 1988 a partir de la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente. En 2020 se lanzó el Programa Sectorial de Recursos Naturales 2020-2024 y ahora México tiene la intención de presentar objetivos NDC mejorados para 2030 antes de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, señala el informe presentado por la OCDE, la CEPAL, CAF Banco de América Latina y la Comisión Europea.